# C. LA RESPUESTA PSICOSOCIAL FRENTE AL FENOMENO DE "EL NIÑO" EN EL DEPARTAMENTO DE LAMBAYEQUE

#### 1. ANTECEDENTE

En el departamento de Lambayeque el Fenómeno de "El Niño" ocasiono lluvias torrenciales desde Diciembre de 1982, hasta Junio de 1983, con el consiguiente incremento del volumen de las aguas de los principales ríos; produciendo la aparición de numerosas quebradas e inundaciones debide a la colmatación de los ríos, así como huaycos, deslizamientos y vientos huracanados, ocasionando daños directos a la infraestructura, interrupción de vías de comunicación, inundaciones de viviendas y daños a la producción (inundación de campos de cultivo).

Según la apreciación situacional realizada por la policía en el mes de Julio 97, se encontraba que la población de Chiclayo en su mayoría no estaba preparada convenientemente para afrontar situaciones de emergencia, en especial las que potencialmente pudiera ocasionar el FEN.

Las construcciones en general son de tierra utilizando las técnicas de adobe y quincha lo cual hace que el departamento sea vulnerable a fenómenos como el lluvias torrenciales, vientos huracanados e inundaciones "gran parte de la población se encontraba habitando viviendas con estas características, con gran riesgo de vulnerabilidad, le que representaba que un 85% de personas que viven en el departamento se encuentren en constante peligro de colapsar.

La Region Nor Oriental del Marañon (RENON) contaba con una adecuada infraestructura de salud, existiendo un déficit de salud para atender a la población.

La red vial no era óptima, debido al alto porcentaje de carreteras en mal estado sin afirmar y al escaso mantenimiento de las vias existentes.

#### 2. SITUACION

Durante los meses de Diciembre 97 Marzo 98, se venían produciendo manifestaciones de la presencia del FEN, mediante la interrupción de carreteras, desbordes de ríos y canales, caídas de puentes, presencia de enfermedades, situación que se fue agravando con las lluvias del 14, 19 y 25 de Febrero que inundaron la ciudad de Chiclayo y provocaron derrumbes de viviendas en todos los distritos, así como la caída del puente Reque, de vital importancia por que permite la comunicación con todo el norte del país.

El día 07 de Enero se produce una primera mundación en la Provincia de Illimo, distrito de Huaca de la Cruz produciéndose 5 damnificados y un fallecido.

El 09 de Enero 98 se produce un huayco en la Provincia de Ferreñafe, distrito de Vichayal, causando 30 damnificados, 30 viviendas afectadas y 4 destruidas

El 14 de Enero 98 en la Provincia de Chiclayo, distrito de Salas, se producen fuertes lluvias, causando 30 damnificados. 20 viviendas afectadas y 10 destruidas.

El 18 de Enero 98 en la Provincia de Jayanca, distrito de Pan de Azúcar se produce una inundación, causando 80 damnificados, 100 viviendas afectadas, 60 destruidas, ese mismo día en la provincia de Olmos, distrito de Anchovira y Cascajal se produce una inundación causando 60 damnificados, un fallecido, 70 viviendas afectadas y 45 destruidas.

El 22 de Enero 98 en la provincia de Chiclayo, distrito de Motupe, se producen fuertes lluvias que causan 80 damnificados, 40 viviendas afectadas y 17 destruidas.

El 04 de Febrero 98 en la provincia de Olmos en el distrito de Noria Zapata, se produce un deslizamiento causando 20 damnificados, 40 viviendas afectadas y 20 destruidas...

El 12 de Feb 98 en la provincia de Olmos, distrito de Portachuelo, se produce un deslizamiento causando 40 damnificados, 20 viviendas afectadas, 10 destruidas.

El 14 de Febrero 98 en la provincia de Chiclayo distrito de Patapo-Posope alto se producen fuertes lluvias causando un fallecido, 50 damnificados, 30 viviendas afectadas y 20 destruidas; de igual manera en el provincia de Lambayeque, distrito de Mochumi-Pacora - Jayanca se produce un fuerte lluvia causando 90 damnificados, 40 viviendas afectadas y 30 destruidas.

El 14 de Febrero 98 en la provincia de Ferreñafe, distrito de Picsi, se produce una inundación causando 200 damnificados, 80 viviendas afectadas, 50 destruidas.

El 15 de Feb. 98 en la provincia de Chiclayo, distritos, PPJJ y AAHH de los alrededores se produce una inundación que causa un premedio de 800 damnificados, 500 viviendas afectadas, 100 destruidas.

El 18 de Feb.98 en la provincia de Chiclayo, PPJJ y AAHH, Tupac Amarú - Santa Rosa, como consecuencia de las fuertes lluvias se producen 02 heridos, un fallecido, 2,500 damnificados, 250 viviendas afectadas y 120 destruidas.

El 19 de Febrero en la provincia de Chiclayo en el puerto Eten a consecuencia de las fuertes lluvias, se producen 400 damnificados, 100 viviendas afectadas., 60 destruidas; así mismo en la Provincia de lambayeque, en el distrito La Viña- Cahuide- Pampa de Lino - San Carra, presentan 150 damnificados, un herido, 70 viviendas afectadas, 50 destruidas.

El 20 de Febrero 98 en la provincia de Chiclayo, distrito Monsefú se producen 80 damnificados, 50 viviendas afectadas y 30 destruidas por una inundación.

El 21 de Febrero 98 en la provincia de lambayeque en el distrite de Motupe, a consecuencia de las fuertes lluvias se producen 300

damnificados, un fallecido y un desaparecido, 100 viviendas afectadas, 50 destruidas.

El 22 de Feb. 98 en la provincia de lambayeque en el distrito de Portachuelo ,a consecuencia de las fuertes lluvias se producen 200 damnificados, 60 viviendas afectadas, 50 destruidas. De igual forma en la provincia de Ferreñafe en el distrito de Picsi se producen 300 damnificados, 100 viviendas afectadas,

El 25 de feb.98, en la provincia de Jayanca, distrito de La Tomasita, El Verde, San Corranco, a causa de una inundación se producen 50

damnificados, 30 viviendas afectadas y 20 destruidas.

80 destruidas.

El 25 de Feb98, en la provincia de Huarmaca, distrito de Santa Teresa - Trigal se produce un huayco causando 30 damnificados, un fallecido y un desaparecido, 20 viviendas afectadas y 10 viviendas destruidas

El 26 de Feb98, en la provincia de Olmos, distrito de Corral Quemado - Hualapampa. Se produce una mundación que produce 80 damnificades, 50 viviendas afectadas y 20 destruidas.

El 01 de Marzo 98, en la provincia de Olmos, distrito de Mocape, se produce una inundación causando 50 damnificades, 20 viviendas afectadas y 10 destruidas.

El 02 de Marzo 98, en la provincia de Chepen en el distrito de Ciudad de Dios, se produce una inundación causando 30 damnificados, 20 viviendas afectadas y 10 destruidas.

El 02 de Marzo 98, en la provincia de Lambayeque, distrito de Baden, Querpon - Ñaupe- Olmos, a consecuencia de las fuertes lluvias se producen 400 damnificados, un herido y un fallecido, 200 viviendas afectadas, 100 destruidas.

De acuerdo a los datos reportados por la prefectura de la región Nor Oriental del Marañón los daños causados por el FEN en Lambayeque son

:

Sector Agricultura : 7,312 Has . afectadas

y 6,838 Has. Perdidas.

Familias damnificadas : 19,089
Viviendas afectadas : 18,213
No de muertos : 51
No de Heridos : 137
No de Desaparecidos : 08

Centros de Salud Afectados : 51

No de puentes caídos : 44

Locales Comunales Dañados : 31

Alcantarillado Dañado : 20%

A nivel de Provincia se disgrega de la siguiente forma:

#### CHICLAYO .

Fam. Damnificadas : 5,320 Viviendas destruidas : 4,989 Centros de Salud Afectados : 27 Centros de Refugio Afectados : 49

### LAMBAYEQUE.

Fam. Damnificados : 5,619 Viviendas Destruidas : 5,089 Centros de Salud Afectados : 03 Centros de Refugio Afectados : 16

## FERREÑAFE

Fam. Damnificadas : 8,150 Viviendas Destruidas : 3,371 Centros de Salud afectados : 21 Centros de refugio : 61

El FEN no solamente ocasionó problemas a nivel de la infraestructura de los centros y postas de salud sino que también afecto la salud de la población en especial en las zonas urbano marginales y en los distritos que fueron afectados por dicho fenómeno De acuerdo al informe epidemiologico del Departamento de Lambayeque de Enero a Abril 1998 que corresponden de la primera semana epidemiológica a la semana 17 ( 4 de Enero al 2 de Mayo 98 ) se a encontrado entre las enfermedades más prevalentes las siguientes:

Infecciones respiratorias 606.8 ( Tasa de

incidencia por 100,000)

Enfermedades infecto intestinales : 549.0 Infecciones a la piel, tejido celular subcutáneo : 194.3

En relación al Cólera, debido a los factores climatológicos presentados y al déficit de servicios de saneamiento ambiental se encontró los siguientes datos:

## Provincia de Chiclayo:

Los distritos más afectados son , Picsi, Santa Rosa , Eten, Pimentel, José L. Ortiz, Monsefu.

## Provincia de lambayeque:

Los distritos más afectados son : San José , Mochumi, Illimo, Pacora, Morrope, Tucume.

### Provincia de Ferreñafe:

Los distritos más afectados son : Manuel Antonio Mesones Muro, Ferreñafe, Pueblo nuevo, Pitipo.

Con relación a la Malaria Falciparium, encontramos que se han incrementado el número de casos en los distritos que tradicionalmente presentan una endemia, además ha aparecido en distritos que anteriormente no registraban casos, de acuerdo a la siguiente distribución

### Provincia de Chiclayo.

En los distritos de Chongoyape, Oyutum, Nueva Arica, Zaña, se registran casos de malaria por plasmodium vivax, pero como consecuencia de los factores climatológicos (Calor y humedad) y el desborde de los ríos se han comenzado a reportar casos de malaria por plasmorium falsiparium.

## Provincia de Lambayeque.

En los distritos de Tucume, , Illimo , Jayanca, Salas, se han presentado casos de malaria que en años anteriores no reportaban. El distrito de Olmos que registraba casos de malaria desde 1995, ha incrementado moderadamente en este periodo.

#### Provincia de Ferreñafe:

Esta provincia es endémica por caos de Malaria Falsiparium sobre todo por las zonas del valle del río La Leche y del rio Chancay, reportándose casos en los distritos de Inca Huasi Mesones y Pitipo.

En lo concerniente a las Neumonías se tiene que por efectos del FEN los casos de IRA, se han incrementado en comparación con los tres primeros meses del año anterior siendo este del orden del10%.

Con respecto a los casos de Neumonías se ha observado un descenso de 34.8% con relación al primer trimestre del año 97, debido a las altas temperaturas

La Conjuntivitis presentó en los tres primeros meses del año un incremento inusual de casos debido a la gran contaminación del medio ambiente, por el polvo procedente del colapso de los desagües y la falta de medidas de prevención por parte de la población. Los distritos que más reportaron estos casos fueron:

José L. Ortiz, La Victoria, Tuman, Olmos, Chicalyo.

En lo relacionado a la Dermatitis del total de atenciones los procesos dérmicos representaron el 3.5%. Siendo los distritos más afectados el de las zonas, en las cuales la población no tiene acceso al sistema de agua

potable, haciendo uso de aguas de norias y canales de regadio estas fuentes de agua tenían una alta proporción de contaminación

En lo relacionado a los efectivos que prestan servicios en la II Región de la Policía Nacional a consecuencia del FEN también se vieron afectados según la relación cuantitativa siguiente:

- 30 Jefes y Oficiales damnificados
- 445 Suboficiales y Especialistas
- 13 Empleados Civiles.

#### 3. LA RESPUESTA PSICOSOCIAL

De lo observado, evaluado y de la información recogida en la ciudad de Chiclayo se puede apreciar lo siguiente:

### a. ACCIONES ANTES DEL DESASTRE

## (1). POLICIA NACIONAL

Ante la imminente aparición del FEN, la Il Región policial en cumplimiento de las ordenes emanadas por la Dirección General y como resultado de las reuniones de trabajo del Comité Regional de Defensa Civil realizadas durante el primer semestre del año 1997 la Jefatura de Región formuló el Plan de Operaciones "FENOMENO DE El NIÑO" No34-97-IIRPNP/UPO del 21 de Julio 97 y posteriormente el plan de Operaciones No 50-97-IIRPNP/UPO. "DESASTRE" 97 del 13 de Nov. 97, habiéndose puesto en ejecución y realizando los simulacros los días 10 y 16 de Agosto 97 así como el adoctrinamiento a la población en general y al personal policial.

# (2). AUTORIDADES POLITICAS Y OTROS SECTORES

La Prefectura dispuso que los SubPrefectos asuman los cargos de Vicepresidentes de los Comités Provinciales de Defensa Civil y presidan la comisión de Ley y Orden.

Por su parte los gobernadores debian de ejercer el rol de Vicepresidentes de los comités distritales de Defensa Civil y promover su reactivación en los lugares que los necesitasen, así como asumir la dirección en los distritos donde el caso lo requiera.

Los tenientes gobernadores debían de conformar las brigadas operativas en los caseríos. Pueblos Jóvenes y/o Centros Poblados.

Los Subprefectos, Gobernadores y tenientes gobernadores, recibieron capacitación a través de cursillos, seminarios y folleteria, sobre la organización de los Comités de Defensa Civil, magnitud, antecedentes y mecanismos de defensa ante las posibles consecuencias del FEN. Así mismo se dio orientación para determinar y señalar los puntos críticos y zonas vulnerables de sus jurisdicciones.

Se organizó y ejecutó operativos de limpieza de techos, se empadrono centros de abastecimientos y tiendas de artículos de primera necesidad con fines de evitar el acaparamiento y la especulación, así como la evaluación del estado de los servicios públicos esenciales en sus jurisdicciones.

Se Determinaron zonas de peligro y zonas de evacuación, se coordinó acciones de limpieza de calles, caminos, eliminación de desmontes y limpieza de drenes, acequias y ríos

En Monsefú la Gobernación organizó un conversatorio denominado "Operación Ollero", para difundir y recoger las técnicas tanto de profesionales como de artesanos e instituciones, sobre la manera más efectiva de cuidar los techos de caña y barro así como de material noble.

A pesar que se tubo una restringida asistencia de parte de la población, toda vez que en Monsefú generalmente no llueve. Estas recomendaciones tuvieron una aplicación muy útil cuando se presentaron las lluvias.

Así mismo se realizaron dos simulacros uno de inundación y otro de evacuación en lluvias con participación limitada de la población.

En la Ciudad de Chiclayo, la Cooperación Alemana de Desarrollo GTZ, participó en la donación de calaminas y fumigación a cambio de trabajo comunal, consistente en: el recojo de basura, arborización, emparejamiento de calles, entre otros.

SENCICO, por su parte se encargo de organizar charlas de capacitación en técnicas de: instalaciones de techos, construcciones de zócales, instalaciones eléctricas, construcciones de veredas mediante clases teórico - prácticas en los PPJJ.

## (3). SALUD

El Sector Salud se organizó en función al Plan de Contingencia respectivo funcionando en brigadas organizadas compuestas por dos médicos, una enfermera y un técnico, dirigidas por una brigada central que coordinaba con las brigadas conformadas en los Hospitales de "La Merced" y "Belén".

En lo concerniente a las acciones de prevención se difundieron mediante volantes, trípticos y afiches acciones para evitar la presencia de enfermedades como el cólera, la conjuntivitis y afecciones dérmicas, así mismo se desarrolló campañas de educación sanitaria en todos los distritos que cuentan con Centros de Salud

## (4). RESPUESTA DE LA POBLACION

Durante esta fase la actitud de la población fue de indiferencia e incredibilidad, asumiendo una actitud mas bien pasiva y espectante en espera de lo que pudiera ocurrir.

### b. ACCIONES DURANTE EL DESASTRE

## (1). POLICIA NACIONAL

Durante el impacto del desastre la IIRPNP formuló el plan de Operaciones No 012-98-II-RPNP/UPO "DEFENSA CIVIL" del 03 de Marzo 98, donde se establecieron las formas y los medios como debía de actuar la PNP, así como las actividades destinadas a la seguridad y protección del personal policial y sus instalaciones habiéndose formulado el Plan de Contingencia para el uso adecuado del personal y recursos logísticos disponibles para contrarrestar el FEN.

El departamento de Lambayeque se sectorizo en 06 zonas de responsabilidad, al mando cada una de ellas de un coronel PNP contando con personal de reserva. Se formaron las Brigadas Operativas de Defensa Civil y se adoctrinó del personal PNP, para la uniformización de la organización y procedimientos en Defensa Civil en todas las dependencias personales

De la misma forma se dispuso la formulación de el "Plan Administrativo de Doble Asignación de Funciones", que permitió la redistribución de los efectivos PNP en las 96 zonas de responsabilidad.

# (2). AUTORIDADES POLITICAS Y OTROS SECTORES

Las autoridades políticas en base al trabajo previamente realizado en la etapa anterior al impacto del desastre, se convierten en elementos motivadores para la organización de la respuesta de la población. Logrando conducir a las comunidades a tomar medidas de protección, activando las brigadas de emergencia y movilizando a la comunidad, para evitar las inundaciones mediante drenajes en ciudades y centros poblados.

Se estableció un sistema de información diario de ocurrencias, que permitía el conocimiento oportuno de los hechos, la

programación y gestión de la ayuda. Esta comunicación se mantenía ,desde el teniente Gobernador hasta la Dirección general de Gobierno Interior.

En Monsefu la Sub Prefectura duplico el número de Tenientes Gobernadores de 11 a 24 con demarcaciones más pequeñas, lo que permitió una mejor organización de la población.

La atención inmediata con los alimentos se realizó en la modalidad de olla común por parte de PRONAA, se dieron facilidades para la venta de algunos productos ,como el azúcar. Se dió oportunidad a los ganaderos para que sacrifiquen su propio ganado permitiendo frenar las acciones de especulación y acaparamiento que empezaba a presentarse.

El apoyo alimentario también lo realizaron otros sectores tales como : la Sociedad de Beneficencia de Chiclayo, con 150 raciones diarias de desayunos a comedores infantiles. la Prefectura con la donación de papa de Celendín a los damnificados.

En lo concerniente al asesoramiento técnico para el acondicionamiento de las viviendas, CARITAS instaló carpas para damnificados.

# (3). SALUD

El Sector Salud puso en ejecución su Plan de Contingencia contando con el apoyo de la RENOM, la Universidad Particular de Chiclayo y la Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo, en especial con sus programas de medicina, obstetricia y tecnología médica quienes conformaban brigadas de alumnos los cuales integraban las campañas de prevención y educación a la comunidad, se les apoyo con botas de jebe, polos, ponchos, refrigerios y con movilidad del MINSA previa capacitación.

En la Dirección Salud funcionó un COE durante tres meses, desde el cual se recopilaba toda la información de lo que acontecia y se coordinaban todas las acciones de ayuda inmediata.

También se organizó el equipo de Evaluación de daños y Análisis de Necesidades (EDAN) integrado por un médico, 2 Enfermeras y un personal administrativo.

En lo referente a las acciones de saneamiento ambiental, se fumigaron 25 localidades, se petrolizo aniegos y basurales, se ubicaron 106 tanques de 1 metro cubico y 6 blader de 500 galones en 19 localidades para asegurar la calidad del agua .Se construyeron letrinas en los PPJJ Villa Hermosa 115, P.J. Saúl Cantoral (Chiclayo) 135, Picsi 15, Vivero (Lambayeque) 30.

Con relación al control de las EDAs (Enfermedades Diarreicas Agudas), se procedió a una educación sanitaria intradomiciliaria, atendiéndose 87,508 casos en los 88 centros de salud.

Se intervino con equipos de salud en lugares afectados ampliando la atención de 6 horas diarias a 24 horas en 20 Centros de salud, se apoyo a las Cooperativas con personal médico, enfermeras y medicamentos.

En lo relacionado a las IRAs, enfermedades dermatologicas y Conjuntivitis, se reforzó 30 establecimientos que cuentan con personal de salud básica para todos, se desarrollo una campaña de educación sanitaria en la comunidad.

Así mismo se realizaron Jornadas médicas a cargo del IPSS, Sociedad de Beneficencia de Chiclayo, Rotary, Prefectura y la organización "Max Salud".

# (4). RESPUESTA DE LA POBLACION

A pesar de la indiferencia inicial en la etapa previa, una vez presentado el FEN ,la actitud de la población cambio radicalmente y se organizo para afrontarlo, no reportándose casos de intentos de saqueos, ni de pillajes.

Entre el 14 y 15 de Febrero, durante las lluvias e inundación intensa que soporto chiclayo, se presenta el rumor de que se esperaba el impacto de un terremoto concomitante, noticia propalada por una radio. Lo que trajo como consecuencia, que

la gran mayoría de la población durmiera en las calles y plazas públicas o permaneciera en vela toda la noche.

Se observó conductas de solidaridad de los pueblos de la sierra quienes se manifiestan con donaciones de alimentos como papa, maíz y chancaca.

En Ferreñafe, la población participa activamente llegando a hacer una cadena humana que permitió el traslado de toneladas de alimentos a los almacenes instalados en la parroquia de la localidad.

La preparación previa recibida por la población, permitió que al momento de presentarse las lluvias e inundación, en la zona de puente Linares, la gente evacuará en forma rápida trasladando lo indispensable de sus pertenencias. Sin embargo la mayoría de pobladores, se resisten a reubircarse en las zonas de refugio por no dejar a sus animales ni sus pertenencias.

A decir de las Autoridades Políticas, la consecución de ayuda ante el impacto del FEN ,se caracterizó por las relaciones sociales, es decir, aquellos que tenían amistades , conocían los mecanismos administrativos y a las organizaciones que daban ayuda eran los que más rápido podían obtener apoyo para sus localidades. La mayoría de los dirigentes desconocían estos mecanismos sociales lo que originaba que se duplicaran los esfuerzos en muchas oportunidades.

### c. ACCIONES DESPUES DEL DESASTRE

# (1). RESPUESTA MULTI INSTITUCIONAL

Las Autoridades políticas, realizaron el empadronamiento de los daños causados por el FEN, evaluaron el estado de los servicios generales afectados. Actualmente, a nivel comunitario están motivando la organización de la población civil en las tareas de reconstrucción y rehabilitación, así como en la realización de una campaña permanente de adoctrinamiento de la población, afín de, desarrollar en ellos una conciencia de seguridad y compromiso de participación activa en la reconstrucción.

En el área de Salud Mental de la Sub Región de Salud de Lambayeque, se informa que la poca concurrencia de la población a las Charlas de educación con grupos comunitarios fue debido a que los participantes, se encontraban abocados a labores de reubicación y protección de sus viviendas.

En lo relacionado a la intervención de salud mental en desastres, esta actividad se implemento desde la llegada de personal del nivel central el 12 de Marzo 98, iniciando su trabajo de intervención comunitaria a partir del 16 de Marzo, a sólo 15 días para que los damnificados abandonen las escuelas donde estaban albergados por inicio del año escolar, lo que limitó su trabajo planificado.

El coordinador regional, del sub programa de salud mental manifiesta que, una de las dificultades para llegar a la población radicaba, en que no se ofrecía "nada material" ( alimentos, frazadas etc.) quedando en desventaja ante la mayoría de las instituciones que brindaban donaciones a la comunidad la que daba preferencia y accesibilidad a éstas.

Por otro lado se reporta a éste nivel que en lo que va del 16 de Marzo al 02 de Abril 98, la presencia de 76 casos nuevos por Estres Postraumático, con mayor incidencia entre los 30 a 59 años. Los trastornos por ansiedad son reportados en 82 casos nuevos y 24 casos nuevos por problemas de síndrome depresivo.

Así mismo para la fase post desastre se ha elaborado un plan de trabajo, orientado a brindar soporte emocional a la población y al resto del personal de salud, que está involucrado en este tipo de atenciones en situaciones de desastres. Este plan se operativiza a través de la conformación de Brigadas de salud mental en zonas de desastre y emergencias.

A nivel de la Sub Región de Salud de Lambayeque, este plan debió de haber entrado en ejecución en el mes de Marzo 98 y extenderse hasta el mes de Diciembre 98.

## (2). ORGANIZACIÓN PSICOSOCIAL DE LOS REFUGIOS

Actualmente existen refugios en Picsi, levantados por El Banco de Materiales y CARITAS con ayuda de la AID-USA Asimismo

en Monsefü y Lambayeque existen módulos multifamiliares de tripley y/o de esteras.

En términos generales la población que ocupa los albergues construidos por el Banco de Materiales cuentan con un mínimo de organización social, observándose un déficit en las condiciones de saneamiento ambiental y desanteción de sus menores hijos. Orientando sus esfuerzos a problemas de solución más complejos y que demandan mayor inversión de tiempo como por ejemplo la titulación de los lugares donde están ubicados y demás problemas legales.

# (3). RESPUESTA SOCIAL

En la zona de Mocce (Lambayeque), existe un grupo de propietarios, que se resisten a ser reubicados en la zona donde están instalados el resto de los damnificados. Prefiriendo vivir en carpas y ambientes precarios de planchas de maderas y plásticos, junto a lo que fueron sus viviendas (Módulos de ENACE).

generales la población que ocupa los albergues construidos por el Banco de Materiales cuentan con un mínime de organización social, observándose un déficit en las condiciones de Este grupo de personas, se han organizado en una junta directiva, la cual esta realizando gestiones orientadas a conseguir ,que se les condone la deuda contraida con la Empresa Nacional de Construcciones, (ENACE) quien les sigue cobrando por los módulos caídos.

Asimismo en este lugar a pesar de haber sido declarado inhabitable, todavía existe un pequeño grupo de familias que continúan ocupando sus módulos habitacionales que no han quedado destruidos poniendo en serio peligro su integridad física y su salud toda vez que en este lugar existen lagunas de aguas estancadas que son focos de proliferación de zancudos.

## D. LA RESPUESTA PSICOSOCIAL FRENTE AL FENOMENO DE "FL NIÑO" EN EL DEPARTAMENTO DE LA LIBERTAD

#### 1. ANTECEDENTES.

En 1983, la región La Libertad se constituyó también, en una de las zonas afectadas por el Fenómeno de "El Niño" (FEN), principalmente en la franja costera, a consecuencia de fuertes lluvias, huaycos e inundaciones, repercutiendo de manera negativa en los siguientes sectores:

En la Agricultura se vieron afectadas 6,726 hectáreas agricolas, principalmente en los valles de Chicama, Moche y Virú-Chao. En estos valles no se habían construido defensas en los ríos, los canales de irrigación tenia un aforo muy pequeño, careciendo de drenajes. Se calcula que las pérdidas del sector agropecuario alcanzaron los 14.820 millones de dólares.

Las perdidas en el sector Transporte y comunicaciones se calculan en 8 millones de dólares, se destruyeron 60 km. de la carretera Panamericana y en menor grado de la carretera Trujillo-Huamachuco. En el caso de la zona andina se presentaron derrumbes, por efecto de los huaycos, aislando a las provincias.

Asimismo, debido a la falta de protección se afectaron 08 puentes.

En cuanto al sector vivienda, tenemos que en la ciudad de Trujillo a consecuencia de las fuertes lluvias se destruyeron 300 viviendas, quedando otras tantas en precarias condiciones.

En 8 ciudades de la libertad entre ellas Pacasmayo, Trujillo y Chepen el sistem a de agua potable y alcantarillado colapso. Asimismo se destruyeron los sistem as de agua potable rural en 14 localidades.

En el ámbito de la región se afectaron 14 establecimientos de salud, entre centros de salud y hospitales en Trujillo, Santiago de Chuco, Otuzco y Sanchez Carrion.